

Año I

San José, Costa Rica, Domingo 29 de Junio de 1919

DIA A DIA

A través del Atlántico

Por fin el hombre, tripulando su pájaro de acero y madera, por entre las nubes, a pesar de las tormentas y de las borrascas, desafiando todo género de riesgos, ha conseguido hacer el viaje aéreo, a través del Atlántico. Saliendo de San Juan de Terranova los pájaros prepotentes han cruzado el ancho mar, para posarse uno en Punta Delgada de las Azores, y el otro, no pudiendo por accidente llegar a tierra, ha debido asentarse a 49 millas de Irlanda, punto final de su viaje.

Del viejo al nuevo continente se han realizado tres viajes famosos: en 1492, el de Cristóbal Colón, el aventurero que en busca del Oriente por una ruta desconocida descubrió la América; en 1917 el del *Deutschland*, que por una ruta desconocida, bajo la superficie del mar, dejando el estuario del Elba arribó al del Hudson; y el tercero, en mayo de 1919, de América a Europa, por otra ruta desconocida, la del espacio infinito. Cuatro hidroplanos de la marina de los Estados Unidos, los N. C., numerados de 1 a 4, partieron de San Juan de Terranova. Uno de ellos el N. C. 4 llegó a Punta Delgada, en las Azores, de donde cuatro días después continuó el viaje llegando felizmente a Lisboa. El Departamento de la Marina de los Estados Unidos, hizo toda clase de facilidades a sus aviadores; destroyers de la Flota Blanca, establecidos anticipadamente a lo largo de la ruta que los aviones debían seguir, protegían su vuelo y estaban prestos a auxiliar a los aventureros del espacio. En caso de necesidad. Otro medio poderoso para no estar del todo desprendidos de la tierra eran los aparatos de telegrafía inalámbrica colocados en cada aparato. Unas vibraciones que producidas por las maquinillas eléctricas debían volar a través del espacio para ser recibidas allá abajo, en cualquier antena de la tierra o en lo alto de cualquier mástil de un barco, eran el so-

lo punto de contacto que aquellos hombres, perdidos en medio de las nubes, sobre el mar extenso, tendrían con el resto de los hombres. Y la proeza se ejecutó.

El capitán Read, de la aviación de la armada norteamericana, haciendo escala en las Azores, llegó a Portugal.

Pero a los cuatro aviones yankees se les presentó de pronto un inesperado competidor: un aviador inglés, que no había dicho nada a nadie de sus proyectos, que no había anunciado su próximo vuelo ni por cablegramas, ni a grandes títulos en los rotativos de más circulación. Este se había trazado el plan de volar de un tirón desde América a Inglaterra. Le faltaron 40 millas, y el pájaro entumecido, con las alas caídas, medio abatidas de cansancio, tuvo que posarse en la superficie líquida del océano donde fué recogido por el barco holandés «Mary». El heroico aviador británico junto con su piloto, permanecieron en el agua noventa minutos, antes de ser recogidos.

Ambos vuelos se verificaron al mismo tiempo, partiendo del mismo sitio: el Capitán Read, en el NC4, llegó a Lisboa con escala en las Azores; el aviador inglés Hawke con su piloto Grieve, en su aeroplano de tipo Sopwith, saliendo de San Juan en un vuelo continuo a 160 millas por hora, llegó a 40 millas de Irlanda, donde a causa de haberse interrumpido la circulación del agua en los tubos que van del radiador a la bomba, tuvo que interrumpir su vuelo.

La hazaña inmortal ha sido llevada a efecto: los conquistadores del espacio van venciendo la distancia y el peligro. El hombre pájaro ha conquistado su puesto entre las águilas y los condores; el reino de los cielos será suyo, como ya lo es de los mares y el de las tierras.

EL HUSAR BLANCO

Están en receso los clubs deportivos

La novedad deportiva del momento consiste en que están en receso los clubs de sport de la capital.

El de La Libertad que tiene la hegemonía se halla sin competidores porque la Sociedad Gimnástica Española está desorganizada.

La Gimnástica y La Libertad vivieron en un eterno reto, pero el último abatió al primero.

No tiene La Libertad con quien medir sus fuerzas y esto tiene desesperados a Garnier, a Holts y a otros buenos muchachos entusiastas por el deporte.

Pero ya pasará esta atonía del momento. Vendrán días mejores.

Por ahora hay que esperar a setiembre, mes en que llegarán al país los sportmen salvadoreños, que no han desistido de la idea de visitar el país.

Para atender a los visitantes el Club La Libertad solicitó auxilio a diversas entidades de la capital y ese auxilio lo han conseguido.

Dos heridos en la hostería de la Gata

Donde menos se piensa salta la liebre. Quién iba a creer que de un plato de arroz saliera un pleito?

Pues así aconteció.

Fuó a las doce de la noche y en la hostería que llaman de «La Gata».

Cenaban tres choféres, y los tres se disgustaron: en el calor de la disputa ya no vieron sino en cada plato un proyectil a propósito para un «desbautismo».

Consecuencia: hubo dos heridos: Ricardo Muñoz que resultó con una lesión en la nariz y otra en el pómulo derecho; Carlos Navarro con una cuchillada en la pierna izquierda.

Intervino la policía y fueron conducidos los pacientes al despacho del Médico del Pueblo doctor Fonseca que los remitió enseguida al Hospital.

Según el dictamen la herida de Navarro tardará doce días en sanar y las de Muñoz nueve y cinco respectivamente.

Las responsabilidades que a cada conculiente le tocan será cosa del señor Agente de Policía o del Juez del Crimen.

Se desbordó la acequia de Pavas causando daños al sudoeste de la ciudad

Por razón de las lluvias y tal vez porque el cauce hubiere estado aterrado, se desbordó la acequia de Pavas en el extremo oeste de la ciudad, cerca del sitio denominado El Porvenir.

Ese desborde de la acequia tuvo sus perjuicios: fueron inundadas las propiedades de los señores Celín Coto Mora, Carlos Volio Tinoco y otros.

El agua penetró a los potreros al encontrar campo abierto y a los aposentos de varias casas ocupadas por obreros.

Fuó un momento de confusión.

La correntada se llevó objetos de menaje, sillas, taburetes, y hasta volátiles.

Inundadas las habitaciones los propietarios tuvieron que salir descalzos con el agua hasta la rodilla en busca de asilo.

La noticia de la inundación llegó a la Jefatura de Sanidad; el doctor Fonseca la puso en conocimiento del Ingeniero Municipal y este empleado tomó sus medidas para que en lo sucesivo no haya más desbordamientos en la acequia de Pavas.

Todos los perjudicados son vecinos de las calles 14, entre avenidas 11 y 18, en su mayoría gente pobre.

Los grandes robos

Una de alhajas y otra de sacos de gangoche

Los cacos aguzan cada día más el ingenio y ahora para robar se valen de los más rápidos medios de transporte.

Víctima de los aligeros ha sido don Eladio Monge de cuya casa desaparecieron peinetas de gran valor, adornadas con piedras, pares de guantes, alfombras, una pila de agua bendita decorada con ángeles, cuadros de buenos pintores, un juego de té (todo el juego de plata) varios ajillos y bibelots.

Todo lo robado lo trasladaron a sitio seguro en automóvil tres sujetos de los cuales uno está en la cárcel y los otros andan a salto de mata.

La investigación hizo oportunas pesquisas hasta conseguir un total éxito.

El otro robo se cometió en perjuicio de doña Luisa Millet de Justiniani, que tiene su hacienda al este del llano de Mata Redonda. Consistió en sacos de gangoche, y alcanzó a la suma de 1,500 colones.

Dos individuos están presos: el bodeguero y un tal Solórzano que era el que vendía los sacos.

Se encontraron dichos sacos en poder de las siguientes personas que los compraron:

Donde Isaías Castro, 29; donde Luis Torres, 50; casa de Delfín Mora, 40; casa de Ismael Vargas, 74. Este a su vez los había traspasado a Jesús Gómez.

También fueron requisados 48 en la casa de Rosa Moreno, sita cerca de la caballeriza de Adolfo Sáenz.

No se encontró en las bodegas señal de rotura, pero al ser preso el vendedor indiciado dijo quién era su cómplice.

La reunión de los catalanes

El Centre Catalá, de socorros mutuos, ha convocado a todos los españoles de la mencionada región, socios y no socios, para una reunión general, extraordinaria que se verificará hoy domingo, a las dos y media de la tarde en los talleres de ebanistería de los señores López, situado frente al Edificio Metálico.

En la circular que hemos leído se dice que el motivo de esa reunión es para tratar asuntos en extremo importantes para todos los catalanes.

El lunes daremos cuenta de lo que se acuerde en esa reunión.

Un robo en el Teatro Moderno

Durante algunos días ha estado en receso el Teatro Moderno y esta circunstancia no era desconocida de los gamines que se dedican al pillaje en todos los momentos. Se reunieron los chicos en lugar a propósito y dispusieron asaltar el teatro.

Tres noches consecutivas escalaron el local. Se llevaron 32 bombillas, cuyo precio excede de ₡ 70, un revólver y otros objetos. Hasta muy tarde el señor Rodó supo lo que acontecía. Pasó el aviso a la Central de detectives, y allí, con gran actividad se tramitó el negocio.

Todos los rateros fueron habidos y están presos; también los comerciantes que adquirieron las bombillas a 70 cts. cada una.

El nuevo Código reputa cómplices de un robo a quienes compran objetos de dudosa procedencia a menores.

Es de advertir que como Jefes de la banda figuraban dos chicos de 11 y 13 años de edad, respectivamente.

EL TIEMPO

Otra gran crecida del río Barranca

Desde ayer tarde llueve torrencialmente en toda la región del Atlántico, y el mal tiempo se acentúa en las poblaciones de Turrialba y Siquirres.

No obstante lo dicho, el tráfico ferroviario continúa sin interrupción.

Llueve también con fuerza en la zona del Pacífico y en Puntarenas había barruntos de temporal.

El río de la Barranca ha crecido mucho.

Se han tomado las medidas necesarias para el caso de que el río arrastrara el puente. En efecto se han colocado allí gruas y materiales de construcción, y el Ingeniero don Luis Fournier se encuentra ya en su puesto, listo para conjurar el peligro.

En la roca de Carballo han ocurrido algunos lavados, pero las cuadrillas del ferrocarril reparan inmediatamente el daño que las lluvias causan.

No hay, por lo tanto, nada de anormal tampoco por la vía férrea al Pacífico.

El nuevo horario del ferrocarril del Norte

Desde hace algunos días, la Northern Railway Company cambió su horario de las salidas y llegadas de trenes.

Esto, como es natural, no lo saben muchas gentes que tienen que viajar.

Por ejemplo, el rápido para Limón, ya no sale todos los días, sino día de por medio, o sea los martes, jueves y sábados. Muchas personas de los pueblos lejanos, llegan a la estación central en días, que no hay tren de pasajeros para aquel puerto, sufriendo con ello un gran perjuicio.

Tome nota, pues, el público del nuevo itinerario si quiere saber la hora de la llegada y salida de trenes.

Captura de un bongo en San Lucas

De Puntarenas zarpó para Lepanto el bongo de ese mismo nombre, pilotado por Vicente Aguirre.

Al llegar ese bongo dicho piloto se olvidó de echar el ancla, y como la mar estaba furiosa fue arrastrado prontamente el navío.

En la navegilla quedaron mercaderías diversas, y entre estas cuatro garrafas de licor.

Pasó el bongo por la isla de San Lucas, encalló allí y los presos lo capturaron.

Era día de San Juan y como entre los reclusos hay quienes llevan el nombre del Bautista, les sirvieron las garrafas para el final de un cuasi banquete.

El bongo pertenecía a don Guillermo Serrano.

Durante algunas horas varios marinos exploraron el mar y las costas de la isla del Venado en persecución del bongo fugitivo.

Notas informativas

En estos días se pondrá al servicio público la nueva lancha «La Estrella», construida en Puntarenas por la Compañía de Vapores. Se le están dando los últimos toques y es de magníficas condiciones para la navegación.

Durante todos estos días, hasta el novenario, se están verificando misas en sufragio del que en vida fué Pedro Pablo Camprubí. Sus familiares y miembros de la colonia panameña, invitan a asistir a dichos oficios, que se verifican en la Soledad a las seis de la mañana, a todas las personas.

Personas cultas, principalmente señoras y señoritas, que viajan muy a menudo en los trenes, quejense por la mala costumbre de ciertas gentes, de fumar dentro de los coches de primera clase.

Eso es una falta de respeto a las señoras y señoritas, y sería conveniente que se prohibiera tal abuso.

DOMINGO LITERARIO

Los últimos versos de Amado Nervo

Aguilas y Leones

Somos de raza de águilas y raza de leones;
la del ala que burla todas las extensiones
Maridaje sublime de una y otra realeza:
y la del rey ungido por la naturaleza.

Somos de raza de águilas y raza de leones;
ya apunta nuestra aurora, nuestro destino empieza...

Somos de raza de águilas y raza de leones;
de leones indómitos de coronas fulgentes
y de águilas reales, que en los hoscos peñones
extrangulan serpientes.

¿Cómo no ha de alumbrarnos el sol que a las naciones
transfigura, el divino sol de amor y bonanza?
Somos de raza de águilas y raza de leones:
Tengamos esperanza!

Nuestras estirpes aureas eclipsan los blasones
de los más grandes pueblos. Tenemos la fe, el estro
que inflama, la osadía, madre de altas acciones...

Somos de raza de águilas y raza de leones:
el mundo (aunque no quieran los otros) será nuestro.

En tanto, recordemos con emoción amante,
el día en que unas naves, cruzando las llanuras
del nunca hollado Atlante,

trajeron a estos mundos al fiero león rampante,
para unirlo a las águilas, diosas de las alturas.

De entonces, juntos ambos, mientras el león defiende
la heredad que con garras formidables afianza,

el águila, su aliada, las extensiones hiende
y su mirada inmóvil la emboscada sorprende,
sortea los peligros y burla la asechanza.

Oh, España que nos diste tu altivo león rugiente:
gracias! seremos dignos de su fuzanza heroica,
y en premio del regalo y a cambio del presente,
ofendámoste el vuelo del águila potente,
en el combate brava y en el dolor estoica.

Los numerosos pueblos hermanos que en ti fijos
tienen los grandes ojos, negros y soñadores,
y que como nosotros se ufanan de ser hijos
de cepa tan gloriosa, te ofrecen sus condores,
marchemos por caminos de paz y bienandanza.

Te brindan sus estrellas, sus manos enlazadas,
sus vivos gorros frígios, sus cervos humeantes
y todos, erigimos nuestras cimas nevadas
como torres gigantes,
para que a ellas asciendan las águilas osadas
o rujan en sus crestas los leones rampantes!

Oh, madre, madre augusta de las veinte naciones,
rimemos los latidos de nuestros corazones:
cráteres desbordantes de fe, de confianza,
y unidos para siempre nuestros veintitán pendones.

Somos de raza de águilas y raza de leones:
tenzamos esperanza!

México, Octubre 12 de 1918.

Soy un viejo

«Soy un viejo», significa: «Ya está cercana la hora
de cosechar»; significa: «la liberación me aguarda,
y tras ella el ancho espacio, la Verdad consoladora,
cuya cita esperé ansioso, murmurando: ¡lo que tarda!»

Cuando dices: «ya soy viejo», quieres decir: me aproximo
a la Vida y condición naturales, propias mías;
volveré al Regazo inmenso, por cuyo calor y arrimo
suspiraba... cesa el sueño; va a amanecer; ¡buenos días!

«Soy un viejo» es tanto como exclamar: «nobles amigos,
fieles órganos, ministros de mis complejas funciones,
de mis actos instrumentos, de mis andanzas testigos,
ya vais a holgar. Como premio pienso daros vacaciones».

«Seréis élitros fugaces, nidos tal vez... tal vez rosas
lativéis quizás en otro corazón lleno de fuego;
miraréis acaso en otras pupilas esplendorosas;
besaréis en otras labios... ¡besad mucho, yo os lo ruego!»

«Soy viejo», es, amiga mía, como insinuar: «seré joven».
Lo que llevo, no envejece; lo que envejeció, va de jo;
pobre sexo desdenado, tiempo habrá de que te troven
de nuevo... Arrugas, ¡mañana seréis gloria de otro espejo!»

«Soy un viejo», decir quiere: caed en buena hora, galas
vueltas harapos... ya vienen los bellos lujos que espero.
Rómpele, capullo inútil, porque estorbas a mis alas;
ataúd, sé cuna blanda... Voy a nacer, pues que muero!»

CUENTOS DE ANATOLE FRANCE

El Abanico Blanco

Chuang-Tsen, natural de Sung, era un letrado que llevaba su amor a la ciencia al extremo de despreciar profundamente las cosas de este mundo; buen chino como era, faltábale la fe en las recónditas cuestiones de orden metafísico, y sólo tenía, para consuelo de su espíritu, la conciencia de poder sustraerse a la influencia de los errores vulgares de la humanidad, que se esfuerza y agita para adquirir riquezas inútiles o honores vanos y ridículos. Por esto, después de su muerte, fue considerado feliz y digno de envidia.

Durante el tiempo que los genios desconocidos del mundo le habían permitido hacer una vida al parecer regalada, en la que disfrutaba de todas las dichas que la naturaleza ofrece a sus elegidos, Chuang-Tsen tenía la inveterada costumbre de hacer largos paseos por las bellas y admirables campiñas de la comarca en que vivía sin saber cómo ni por qué.

Cierta mañana que vagaba a la ventura por las floridas faldas de la montaña de Nen-Hoa, se halló de pronto, por mera casualidad, al pie de los cipreses de un cementerio, en el que, de acuerdo con la costumbre del país, los muertos descansaban bajo cuidados montículos de tierra gruesa y apisonada. Impresionado por el triste espectáculo que tenía entonces por delante, el letrado meditó profundamente acerca del destino de la humanidad.

—¡Ay! ¡ay!—se dijo.—Hé aquí la encrucijada a donde vienen a parar todos los caminos de la vida. En cuanto toma uno su lugar en la mansión de los muertos, queda aniquilado por completo el modo de ser de nuestra existencia.

Esta teoría no era particular. Se resumía en ella la filosofía de Chuang-Tsen y la de los chinos que no conocen más vida que la vida material. A éstos la igualdad de los hombres en la tumba los consuela o los desespera, según se inclinan a la serenidad o a la melancolía. Tienen además, para que los distraigan, una multitud de dioses verdes o colorados, que a veces resucitan a los muertos y hacen hechicerías divertidas.

Chuang-Tsen que pertenecía a la secta orgullosa de los filósofos, no pedía consuelo a los dragones de porcelana. Vivía a su manera.

En esos momentos, pues, en que explayaba su pensamiento al través de las tumbas, vio de improviso a una joven, vestida de luto riguroso, que estaba sentada junto a una sepultura agitando su abanico blanco sobre la tierra húmeda aún de aquella fosa. Lleno de curiosidad por conocer los motivos de un hecho tan extraordinario, Chuang-Tsen saludó cortesmente a la dama y le dijo:

—¿Me permitís, señora, que os pregunte quién es la persona que duerme en esta tumba, y por qué estáis entregada a la tarea de secar con vuestro abanico la tierra que la cubre? Soy un filósofo que procura saber siempre la razón de todas las cosas, y éste es un caso que escapa a mi penetración.

La joven, sin dejar de agitar su abanico, se sonrojó, bajó la cabeza y balbuceó unas palabras que el sabio no alcanzó a oír. Chuang-Tsen renovó su demanda, pero en vano. La dama no le atendía; no parecía sino que toda su alma se

hubiera concentrado en la mano que agitaba el abanico con un movimiento desordenado, loco.

Chuang-Tsen se apartó de ella apesadumbrado. Reconocía que en este mundo todo es vanidad, pero su naturaleza lo llevaba a indagar el móvil de las acciones humanas, particularmente las de las mujeres, que siempre le habían inspirado vivo interés.

Proseguía su paseo volviendo de tiempo en tiempo la cabeza para ver más el abanico que rasgaba el aire como las alas de una enorme mariposa, cuando una mujer muy vieja le cerró el paso, haciéndole señas para que la siguiese. La anciana lo llevó a la sombra de una haya corpulenta y le dijo:

—He oído la pregunta que habéis hecho a mi ama, y a la cual ella no se ha dignado responder. Voy a satisfacer vuestra curiosidad, esperando obtener la debida recompensa.

Chuang-Tsen, sacó de su bolsa una moneda y la entregó a la anciana, que habló de esta manera:

—La dama que habéis visto sobre la tumba es la señora Lu, viuda de un letrado que se llamaba Tao, muerto hace quince días, después de largos sufrimientos. Esa tumba es la de él. Los dos se amaban locamente, y al expirar, Tao, se desesperaba pensando que iba a dejar sola en el mundo a su esposa en la flor de la edad y de la belleza. Llorando Lu protestaba de los dioses que no podría sobrevivir a su esposo. Pero Tao le dijo: «No hagáis ese juramento, señora!»—Entonces—replicó ella—si estuviera condenada por los genios a sobreviviros, sabed que nunca consentiré en ser esposa de otro, que sólo tendré en mi vida un esposo, como sólo tengo un alma.» Pero Tao le dijo: «No hagáis ese juramento, señora.»—¡Oh, Tao! ¡déjame jurar, al menos que durante cinco años he de seros fiel!» Pero Tao le dijo: «No hagáis ese juramento, señora; jura solamente que serás fiel a mi memoria hasta que la tierra se haya secado sobre mi tumba.» Y Lu juró esto sinceramente, y el buen Tao, cerró los ojos para siempre. La desesperación de Lu no tuvo entonces límites. La asaltó una verdadera locura, causada por la pena más intensa. Pero todo pasa, y esa situación tuvo su término. A los tres días de la muerte de Tao, la tristeza de Lu se había hecho más humana. Supo que un discípulo de su finado esposo deseaba presentarle sus sentimientos de condolencia. Lo recibió. Ese joven era un hombre elegante. Le habló un poco de Tao y mucho de ella. Le confesó su amor. Y Lu lo oyó. Entonces el joven prometió volver. Y ahora, esperándolo, Lu pasa todo el día donde la habéis visto, sentada junto a la tumba de su esposo, haciendo secar la tierra que lo cubre, blanda todavía, con el soplo continuo de su abanico, el que no suelta ni por un momento.

Cuando la anciana terminó su relación, el sabio Chuang-Tsen pensó:

—La juventud es breve. Y el aguijón del deseo le da alma. Sin embargo, la señora Lu es una mujer digna, que no quiere faltar a su juramento.

Hé aquí una lección preciosa para el corazón amante de las mujeres lindas.

Era el 12 Brumario del año 11.

Bajo un cielo lívido, cargado de nieve, Delfina, antes condesa de Athis, envuelta en un regío abrigo bajaba de un coche en el Puente Nuevo, al pie de un árbol de La Libertad, coronado por un gorro frigio.

A los pocos instantes un hombre adosado al zócalo de donde acababan de arrancar la estatua de Enrique IV, se acercó a ella, y quitándose su gorra de pieles, la saludó cortesmente.

Delfina reconoció en él a Mr. Despress, en otro tiempo abogado en el Parlamento, y el más joven de todos ellos.

—Mauricio—le dijo Delfina— os he citado aquí para que me acompañéis al tribunal revolucionario. Ya sabéis que hoy juzgan a mi antiguo amigo Lefebvre, acusado de federalismo.

—Lo sé, Delfina, y sé que mañana habrá dejado de existir.

—Y también sé yo que debo declarar en su favor, porque puedo probar que, contra mi consejo, rechazó varios cargos de la monarquía y que es un gran patriota, adicto a la revolución.

—No os harán caso.

—Me asustan las masas y me cuesta gran trabajo cumplir con mi deber; pero es forzoso que realice inmediatamente mi propósito.

—Pero os llevo, Delfina, al patíbulo.

—Si me amáis, no queréis que cometa una cobardía.

—Es inútil vuestro intento.

—Nunca es inútil el cumplimiento del deber.

—¡Vamos!—exclamó Mauricio.

Delfina se asió del brazo de Despress y los dos echaron a andar, hablando en voz baja del hombre a quien su valor había conducido al sangriento tribunal.

—Nuestro amigo—dijo madama de Athis— se hallaba oculto en casa de Madama Aubry, a quien compraba yo encajes. Pero Lefebvre abandonó su refugio, por no comprometer a su bienhechora, y al llegar a Sevres fué reconocido en una taberna por un grupo de jacobinos, que le trajo a París y le entregó al tribunal revolucionario.

—Gracias, Delfina, por haberme llamado en vuestro auxilio.

—No podía compartir yo mis peligros más que con el hombre a quien amo.

Al volver de una esquina, vieron de pronto una multitud de hombres armados que se agitaba ante la verja del Palacio de Justicia.

En aquel momento Delfina abandonó el brazo de Mr. Despress.

—No dejéis de mirarme, Mauricio—dijo la condesa—para infundirme valor. Pero no me acompañéis de modo que comprendan que vais conmigo.

Después de haber franqueado la verja, detúvose Mauaicio y siguió de lejos a Delfina, que atravesaba el patio en medio de la soldadesca.

La muchedumbre era casi impenetrable en la gradería que daba acceso a las salas del tribunal revolucionario.

Hablábase en los grupos del juicio sumarísimo, de las matanzas en montón, de la supuesta traición de Lefebvre y de la lentitud

del tribunal, harto inclinado a salvar a los culpables.

Delfina había atravesado la plaza y empezaba a subir la escalinata.

—¿A dónde vas, ciudadana?—le preguntó un patriota que estaba de centinela.

—Ciudadano, voy a la sala donde juzgan a José Lefebvre. Soy una testigo.

El patriota no contestó; pero una mujer de horrible aspecto que tenía un niño en brazos, dijo a gritos que no debía permitirse que se acercaran a los jueces las mujeres aristocráticas, capaces de corromperlos.

Delfina había entrado en palacio, y avanzaba el paso hacia la sala del tribunal revolucionario, donde el escribano leía la acusación.

Despress, a favor de su disfraz, la seguía sin que nadie le molestara.

Sin embargo, los gritos de la mujer que llevaba al niño en brazos tuvieron eco y reanimaron la indignación de la multitud.

—¡Mueran los conspiradores!—gritaron por todas partes. ¡A la guillotina los enemigos del pueblo! ¡Mueran los aristócratas!

El interrogatorio de José Lefebvre había terminado y se iba a proceder al examen de testigos.

La muchedumbre en tanto, iba recibiendo por medio de los que salían de la sala, noticias, casi siempre falsas de lo que ocurría en el tribunal.

Hubo quien contó en el patio que Lefebvre preparaba medicamentos para los pobres, a quienes envenenaba con sus drogas.

Así es que cuando se supo que una testigo, una mujer declaraba en su favor, levantóse de todas partes un movimiento de indignación indescriptible.

—¡Es su cómplice y deben llevarla con él a la guillotina! ¡Mueran los testigos falsos!

Al fin se abrió la puerta y se presentó Delfina en lo alto de la gradería.

A la vista del pueblo que la amenazaba, permaneció impassible y serena envuelta en un círculo de brazos desnudos, de puños cerrados y de sables.

Mauricio hizo un movimiento para lanzarse entre ella y la muchedumbre; pero Delfina le detuvo con una mirada.

Redoblábase los gritos de muerte; y la más odiosa entre aquellas criaturas, la que hacía algunas horas animaba a las gentes, adelantó el paso y amenazando con el puño a la condesa, exclamó:

—¡Vas a morir, infame!

En aquel mismo instante un hombre de colosal estatura, mal vestido y en mangas de camisa, se abrió paso entre las mujeres y levantó su sable.

Delfina conservaba su aspecto de inocencia. Presa de terror, paseó sus ojos por la muchedumbre, y al ver la horrible mujer que la amenazaba, se acercó a ella y le dijo:

—¡Qué niño tan hermoso!

Al oír estas palabras, las más gratas que en su vida había escuchado aquella mujer, predominó en ella el sentimiento materno.

La madre se echó a llorar, y exclamó:
(Pasa a la cuarta página)

Información Mundial Cablegráfica

El Senador Reed ataca a la Liga de las Naciones

Washington, 20.—Hoy se comenzó en el Senado la discusión sobre el tratado de paz y la Liga de Naciones por una resolución presentada por el Senador republicano Jhonson, en la cual se pedía al Departamento de Estado un texto completo del tratado de paz.

El Senador Reed, uno de los miembros del último Senado, declaró que en el pacto revisado de la Liga de Naciones no se vence ninguno de los peligros graves del pacto original. "El examen de los miembros que actualmente componen la Liga de Naciones, dijo, primeramente causará asombro y después causará indignación a todo hombre que piense, pues verá al primer golpe de vista que ésta es una Liga de Naciones de las razas de color. La mayoría de las naciones que componen la Liga no pertenecen a la raza blanca, sino por el contrario, consta de una conglomeración de las razas negra, amarilla, mulata y roja, las cuales con frecuencia están tan mezcladas que constituyen una casta de mestizos incalificable. Cómo pueden los representantes de los Estados del Pacífico, quienes alegan que ni el chino ni el japonés pueden desembarcar en sus playas porque son completamente ineptos para poseer la ciudadanía, justificar su conducta si ahora aprueban que en aquel Consejo mundial deben tener un voto igual al de los Estados Unidos, la China y el Japón? ¿Quién podría justificar la cesión de un voto igual al de los Estados Unidos a los 450,000 mestizos ignorantes de Panamá? ¿Cómo puede la Gran Bretaña pedirnos que permitamos que las hordas ignorantes y supersticiosas de la India, incapaces de gobierno propio, tengan igual voto al de los Estados Unidos?"

Reed presentó estadísticas en las cuales se demostraba que del total de la población de los países que componen la Liga de las Naciones, 811,425,500 personas pertenecerán a las razas negra, amarilla, mulata y roja, mientras que solamente habrá 299,488,800 de personas de la raza blanca. Declaró que en la Asamblea, que será el cuerpo gubernamental de la Liga, las naciones de raza blanca sólo tendrán quince representantes, mientras que las otras tendrán diez y siete.

El fin del Imperio Otomano

París, 21.—Los aliados ocuparon los fuertes de Esmirna y sus barcos de guerra se encuentran en su hermosa bahía. La prensa entera parece estar de acuerdo en que esta ocupación significa el fin del Imperio Otomano. «El Eco» de París que Turquía Europea será dividida en dos partes: una de ellas será entregada a Grecia y la otra gobernada por la Liga de las Naciones, por el sistema de mandato.

Dice también que en Armenia será constituida una nueva nacionalidad protegida por Francia y los Estados Unidos. Inglaterra tendrá el mandato sobre el sur de Mesopotamia y las vecindades del Canal de Suez. Francia recibirá a Siria con Diarbekir, Adona, y varias porciones cerca de Anatolia. Italia tomará el distrito de Adalia y la protección del nuevo estado turco que tendrá por capital a Brussa o a Konia. Según asegura «Le Matin», Francia tendrá para sí el Hedjaz y la Arabia.—Havas.

Por los frentes de batalla polacos

Varsovia, 22.—Ha sido despedazada la ofensiva de los ucranianos contra las huérfanas polacas. Después de ruda lucha los polacos ocuparon Balcia y Novolky. Las fuerzas ucranianas experimentaron fuertes pérdidas. En el frente de Lituania los bolshevistas atacaron violentamente nuestras posiciones de Podbrod

zie, al norte de Vilna, y sufrieron un rechazo completo.—Havas.

Relaciones franco-americanas

París, 22.—«Le Matin» señala el hecho de que una delegación de 1,700 Cámaras de Comercio americanas han invitado a 21 grupos del Consejo de las Cámaras de Comercio de Francia a que envíen una misión a los Estados Unidos. La invitación fué aceptada en el acto. En setiembre saldrán para América connotadas personalidades del comercio y la industria.—Havas.

Sobre Petrogrado

París, 22.—El Gobierno de Finlandia ha pedido permiso a los aliados para ordenar a sus fuerzas de avance y la toma de Petrogrado, lo que consideran como una facilísima empresa. No se sabe que opinión será la de los aliados al respecto, pero se presume que con el fin de evitar futuras complicaciones se negarán a la petición finlandesa.—Havas.

Los polacos progresan en Galicia

Varsovia, 21.—Se informa oficialmente que las fuerzas polacas continúan progresando felizmente en Galicia, habiendo capturado a Drohobycz, Boryslav y Mikolajow. Las tropas polacas cruzaron el Dniester y el enemigo huye sobrecogido de pánico. Los polacos capturaron grandes cantidades de materiales de guerra y han tomado muchísimos prisioneros que todavía no han sido contados.

Viena, 21.—Se informa que el martes se desarrollaba una lucha violentísima entre los polacos y ucranianos en el oriente de Galicia.

El Premier Holubowicz, de la Ucrania occidental, declaró que la política local que demuestran seguir los aliados apoyando a los polacos, es responsable por la situación. Agregó: «Los aliados estipularon que no debía emplearse en contra de nosotros el ejército del General Haller, pero sin embargo no se cumple este compromiso. El Premier Paderewski de Polonia representa una comedia con su amenaza de renunciar, lo cual se debe a que no le es posible cumplir sus promesas. La suerte de los millares de polacos que se encuentran en Ucrania depende de aquellos que dirigen o que permiten los ataques con el propósito de frustrar las esperanzas de libertad del pueblo ucraniano.»

El Kronprinz puede ser llamado a juicio

Londres, 21.—Mr. Bonar Law anunció en la Cámara de los Comunes que el Príncipe heredero alemán podrá ser llamado a juicio bajo los términos del tratado de paz con Alemania. También podrá suceder lo mismo a los Comandantes de los campos de prisioneros alemanes.

Una decisión de los estudiantes chinos

Tokio, 21.—Muchos de los jefes de los estudiantes chinos en Tokio, escribiendo sus nombres con su propia sangre, firmaron una resolución en la cual se pide a los 4,000 estudiantes que se encuentran en Tokio que regresen a la China y protesten contra la decisión de la Conferencia de la Paz respecto a Shantung y contra las afirmadas ambiciones del Japón que afectan a la China.

Se prepara al ataque de Budapest

Viena, 21.—El General D'Esperey Comandante de las fuerzas aliadas en Macedonia, cuyo Cuartel General fué trasladado a Constantinopla, llegó a Arad procedente de Constantinopla con el propósito de dirigir un nuevo ataque contra Budapest.

«Manteneos a toda costa» fué el mensaje inalámbrico enviado por Trotzky a Bela Kun por medio de una nueva clave

y por el empleo de aeroplanos, método adoptado la semana pasada para evitar que los mensajes fueran interceptados por los aliados. El mensaje de Trotzky agrega: «continúad presentando a los aliados una cara inocente, engañádoles de ese modo hasta que estemos en posesión de Rumania».

Lenine también envía a Bela Kun mensajes con el objeto de animarlo.

El voto femenino aprobado por la Cámara Americana

Washington, 21.—La modificación constitucional sobre el sufragio de mujeres fué aprobada en la Cámara de Representantes por 304 votos contra 89, o sea por 42 votos más que los necesarios para completar la mayoría de las dos terceras partes. La resolución será enviada ahora al Senado, donde los que apoyan la modificación creen que será aprobada también rápidamente. Algunos de los defensores de la modificación opinan que será adoptada finalmente dentro de dos semanas. El ex-Presidente Clark habló en favor de la resolución y fué ovacionado tanto por los demócratas como por los republicanos; los miembros de la Cámara se levantaron de sus sillas y aplaudieron por espacio de varios minutos. Clark pidió la aprobación de la modificación constitucional, porque el Presidente Wilson así lo había recomendado. Después de la aprobación de la resolución, la sesión fué levantada.

Inmediatamente después se anunció el resultado de la votación. Mrs. Carrie Catt, Presidenta de la Asociación del Sufragio Nacional, declaró: «Nunca se hizo una respuesta más espléndida al movimiento en pro de la justicia para las mujeres que ahora se extiende por todo el mundo, que la respuesta que se hace por medio de la acción rápida y galante de la Cámara de Representantes. — Estoy convencida de que la modificación será ratificada por los va-

rios cuerpos legislativos de los Estados con la misma generosidad y así se evitará que las mujeres norteamericanas tengan que continuar la lucha para asegurar la libertad política».

La revolución en Rusia

Copenhague, 22.—Las tropas de la llamada Guardia Blanca de los letones han ocupado las plazas de Riga y de Dwinok, habiendo mandado a pasar por las armas inmediatamente después de su entrada a los funcionarios bolsheviks que mandaban en ambos lugares.

Contra el tratado de paz

Berlín, 22.—Anoche se organizó una manifestación para protestar contra el tratado de paz. El núcleo de los manifestantes se dirigió al Hotel Adlon, donde se alojan los americanos a quienes rogaron transmitir a Wilson la noticia de que todos los alemanes de buena voluntad no podían estar conformes con la paz de Ebert, el cual es un militarista convencido.

Siguen las derrotas bolshevistas

Londres, 22.—Denikine operando en Tzaritzin en el valle del Volga, ha capturado 10,000 soldados bolshevistas y 28 cañones. Estas fuerzas continúan su avance. Se asegura que en el frente de combate al sur del Lago Peipus y en el del río Narva, los estonios han obtenido una gran batalla contra las fuerzas de Lenine.

Combate naval en el golfo de Finlandia

Helsingfors, 20.—Se han recibido noticias en ésta de que varios barcos ingleses batieron a los cruceros de los bolshevikistas rusos que se atrevieron a atacarlos frente a las costas de Finlandia. Uno de los cruceros bolshevikistas fué hundido y parte de su tripulación salvada por los barcos ingleses.

Cuadro de Maestros

Del modo siguiente ha sido reorganizado el personal docente de la Provincia de San José.

ESCUELA JUAN RAFAEL MORA

Director, don José Antonio Carvajal.

MAESTROS ORDINARIOS

Señoritas Ana M. Zeledón y Hermelinda Moya, señora Ninfa de Vega, don Abel Fernández, don Leopoldo Brenes Castro, señoras Emma de Aguirre, Julia de Acosta y Luisa M. de Salazar y señoritas Romelia Rojas, Narcisca Moreno, Marina Yanguas, Rosalina Montero, Isabel Salazar, Amelia Mora y Emilia Fernández.

MAESTROS ESPECIALES

De Canto, doña Zelmira de Cappella; de Religión, señorita Fidelia Gutiérrez, y de Dibujo, señorita Carlota Brenes.

PORTERAS

Maria de Loaiza y Eloisa Rojas.

ESCUELA PORFIRIO BRENES

Director, don Juvenal Vega R.

MAESTROS ORDINARIOS

Señoritas Judith Alpizar y Josefina Sánchez, señora Otilia de Brenes, señorita Emilia Salazar P., Esmeralda Gámez (con licencia), Rosario Castro, Ester Ortiz, Raquel Alpizar, Marina Masís, Julia Peña, Sofía Pochet, Araceli Robles (sustituta), Josefa Villar, Berta Bonilla, Marina Valverde, Mercedes Valverde y Adea Acosta, don Isaac González.

MAESTROS ESPECIALES

De trabajos Manuales, señorita María del Rosario Quirós Silva; de Dibujo, señorita Marta Iglesias, y de Canto, don Alfredo Morales.

PORTEROS

Ana de Valladares, Mauricio Rivera y Tranquilino Alvarado.

ESCUELA JULIA LANG

Directora, señorita Enriqueta Hine, en reemplazo de la señorita Ester Silva, a quien se acepta la renuncia, dándole las gracias por sus servicios.

MAESTRAS ORDINARIAS

Señoritas Cristina Cordero, Angélica Chavarria y Sabina Zelaya, señora Oliva Saborio de Murillo, señoritas Talía Sánchez, Graciela Fuentes, Victoria Madrigal, Elena Soto, Ana María Cubero, Orminta Peña, María Rosa Vargas y Mercedes Morua.

MAESTRAS ESPECIALES

De Canto, señorita Luisa Montero; de Religión, señora Belarmina de Madrigal; de Cocina, señora Amalia V. de Quirós; de Costura, señoritas Isabel Castro y Carmen González R., y de Dibujo, señorita Elena Alvarado.

PORTEROS

Rafael Gutiérrez, Rosa Alvarado y María Acuña.

ESCUELA SUPERIOR DE NIÑAS N° 2

Directora, señorita Vitalia Madrigal.

MAESTRAS ORDINARIAS

Señoritas Caridad Fernández, Adelia Herrera, Mercedes Castro, señora Guadalupe v. de Pizarro, señoritas Josefa Varela B., Sara Calvo, Carlota Palacios, Marta Sancho, María T. Gutiérrez, Dora Quintana, Carmen Brenes y Amalia Garranza (con licencia)

MAESTRAS ESPECIALES

De Canto, señorita Petra Rosat; de Religión, señorita Amira Castro; de Dibujo, señorita Evangelina Quesada; de Trabajos Manuales, señora Emilia v. de Rodríguez; de Costura, señorita Felicitas Espinosa, y de Cocina, señorita Rosa Gallardo.

PORTERA

Teodolinda de Soto.

ESCUELA SUPERIOR DE NIÑAS N° 3

Directora, señorita Mercedes Carrión.

MAESTRAS ORDINARIAS

Señoritas Betty Watjen, Graciela Chavarria, Fe Castro, María I. Bonilla (con licencia), Clemencia González (sustituta), Margarita Escalante, María Isabel Obregón y Alicia Robles.

MAESTRAS ESPECIALES

De Canto, señorita Anita Ramirez; de Costura, señoritas Emilia Moya y Carmen Alfaro; de Religión, señorita Ester Cardona; de Dibujo, señorita Marcelina Vásquez; de Cocina, señorita Emilia Delgado; de Trabajos Manuales, señorita Marta Esquivel.

PORTERAS

Angélica Salas y Peregrina Noguera.

ESCUELA SUPERIOR DE NIÑAS N° 4

Directora, señorita María Luisa Villalobos.

MAESTRAS ORDINARIAS

Señoritas Estela Sánchez, Esperanza Flor, Araminta Mata, Mercedes Zúñiga, Angela Conejo, Delina Blanco, Ada Gil, Berta Solórzano, Mercedes Zelaya, Berta Cubero, Adela Fernández.

MAESTROS ESPECIALES

De Religión, señorita Nelly Paniagua; de Costura, señora Marta de Campabadal, y de Dibujo, don Isaias Jiménez.

PORTERAS

Dolores Callejas y Amanda Castro.

Al Público

Rogamos a las personas que reciban el presente número de EL NOTICIERO se sirvan devolverlo si no desean que se les tenga por suscritores.

Germandat del Centre Catalá

SOCORRO MUTUO

Es fa avinent a tots els catalans, socis y no socis d'aquesta Germandat, que no faltin a la Reunió General Extraordinaria que's farà havui, a les dugues de la tarde, en lo Taller de Ebanistería d'els germans López, situat davant del Edifici Metálich, donchs els assumptes a tractá son de molta importancia pera tots.

Sant Joseph, 29 de Juny de 1919.

LO CONCELL DIRECTIU

EL NOTICIERO

DIARIO DE INFORMACION
SAN JOSE DE COSTA RICA

Redactores:

LEONARDO MONTALBÁN - JOAQUÍN VARGAS C.

Administrador: R. CARDONA

SUSCRICION:

Mensual..... \$ 1.50

Número..... 0.10

Apartado 638

El Niño

(Viene de la segunda página.)

—¡Ah le tenéis! ¡Cogedle en vuestros brazos! Delfina obedeció el mandato y bajó sonriente la escalera mientras que las masas llenas de sorpresa, y visiblemente emocionadas se separaban ante ella.

De este modo atravesó Delfina el patio con su inocente protector.

Cuando hubo franqueado la verja, devolvió el niño a su madre sin pronunciar una palabra.

Mauricio Despres la hizo entrar en el coche que esperaba junto al árbol de la Libertad.

Al volver la esquina, el carruaje se cruzó con la carreta que esperaba a Lefebvre para llevarlo al patíbulo.

EL MICROBIO DE LA PEREZA

Kingston, (Jamaica) marzo.—A iniciativa del gobierno de esta isla, al Instituto Rockefeller ha enviado al doctor Powell Guadner, para que estudie la manera de exterminar al «hookworm» (microbio que produce la haraganería). Un censo levantado recientemente, demuestra que más del 40 por ciento de la población está padeciendo de esta enfermedad.

Ya lo han ustedes leído en el cablegrama que transcrito queda: en Jamaica el 40 por ciento de la población está atacada por el microbio de la vagancia! Y en vista de esa epidemia de haraganería, de carácter micróbico, el gobierno velando por la salud de sus gobernados, decidió retabar los servicios de un doctor del Instituto Rockefeller, el doctor Gardner, que es especialista en eso de matarle el bicho de la haraganería a los que no quieren doblar el lomo, que en Jamaica son el 40 por ciento de la población, y que aquí, en nuestro país, no sabemos cuántos son; pero apuesto doble contra sencillo, a que no son menos que en la isla aquélla, y hasta puede que sean muchísimos más.

¡El microbio de la vagancia! En verdad que yo ignoraba, como ignoro tantas cosas, que eso de no querer apenar el redentor trabajo,—y tener el anhelo de vivir de gorra, ya del juego, ya de la política, ya del contrabando, ya de otro cualquiera de los muchos medios que el hombre implanta para huírle a ese trabajo redentor, que dejara para los bueyes, ya que tienen el cuerpo duro,—fuera producido por un microbio, pariente en algún grado de los que

causan el cólera, el tífus, la bubónica o la influenza.

Siempre supuse—erróneamente, lo reconozco ahora—, que el no querer trabajar era por una enfermedad que se llama poca vergüenza, si se trata de un artesano, y poca aprensión cuando el paciente es de los que hay que tratar con respeto por alguno de los muchos motivos de encumbramiento que ustedes saben, y que yo no puedo detallar en este preciso momento histórico.

Y no solo creía yo, sino que hasta el Poder Legislativo lo estimaba también de igual modo, ya que en el Código hay penas establecidas para los vagos—para los vagos de poco pelo, naturalmente, porque para los de alta categoría no hay penas ni códigos que valgan—y ya que la policía emprendía a cada rato una cruzada, o un raid, como ahora se dice, contra los que no quieren dejar la holgazanería. Es decir, no contra todos; sino contra los que no tienen alabas a que agarrarse.

El Poder Legislativo y yo estábamos completamente equivocados: no es la poca aprensión, ni la poca vergüenza, la causa de ese poco afecto, mejor dicho, de ese terror pánico a todo lo que sea realizar una labor útil para uno mismo y para sus conciudadanos. El motivo verdadero, y bien d. sculpable por cierto, no es más que un pequeñísimo e indecente microorganismo, un bicharraco invisible que le quita a uno las ganas de trabajar y que le hace meterse a jugador, a pesetero, a político, a contrabandista de aguardiente, etc., etc.

Pero ahora que conocemos el mal y el modo de combatirlo—al revés de lo que pasa con la actual empleomanía—fácil nos será acabar con la plaga de la vagancia, tan extendida por desgracia, y que tanto daño le hace al país. No hay más que seguir el ejemplo de Jamaica, llamando a otro especialista tan bueno como el doctor Gardner, ya que éste está ocupado en la isla citada, y encargarle de extirparle el microbio de la vagancia a los atacados por este infame bichito, que tantas víctimas ocasiona.

¿No les parece a ustedes? En el instituto Rockefeller debe haber más doctores en disposición de prestarnos tan buen servicio, y todo se reduce a escribir a allá y contratar a alguno de ellos para el efecto.

En verdad que no tendremos perdón de Dios si no aprovechamos tan brillante ocasión para acabar con la plaga de la vagancia en nuestra tierra.

¿Qué espera el gobierno que no imita a su colega de Jamaica?

FRANCO DEL TODO

No te contentes con alabar a las gentes de bien: imítalas.—Isócrates.

Avisos Económicos

UN ESPEJO FINO de cristal de roca, con un hermoso marco dorado y de un regular tamaño, (2 m x 1 m) se vende de ocasión. Informes en esta imprenta.

TEATRO TREBOL

HOY! Domingo 29 de Junio de 1919 HOY!

MATINEE con la divertidísima zarzuela en 3 actos:

EL REY QUE RABIÓ

En la NOCHE: Regia función de gala! ESTRENO de la chispeante zarzuela

El Cabo Primero

A petición la hermosa obra en 2 actos:

LA MOZA DE MULAS (Véanse programas)

Movimiento diario

SANTORAL

Domingo 29 de junio de 1919.—San Pedro y san Pablo, apóstoles.

DÍA HISTÓRICO

1502.—Habiendo llegado Colón en su cuarto viaje a Santo Domingo, Nicolás Ovando, gobernador de la isla, le prohíbe atracar al puerto, cometiendo con el célebre navegante la más inaudita tropelia, cediendo así a sus instintos de ferocidad y codicia o a instrucciones reservadas de los soberanos. Así, pues, a Colón se le negaba desembarcar en un puerto que él mismo había descubierto.

1665.—Un cuerpo de piratas al mando de Eduardo Duviol se apodera del presidio de San Carlos y desembarcando en Granada, una de las gobernaciones de Nicaragua, la saquea e incendia completamente.

1759.—Se anuncia con frecuentes temblores de tierra la formación del volcán y cerro de Josullo, cerca del pueblo de Guacana, Méjico.

1772.—En Córdoba (Rep. Argentina) tiene lugar un horrible incendio que reduce a cenizas la iglesia, y sacristía parte del convento de San Francisco, con ornamentos, vasos sagrados, imágenes y todo lo más precioso que tenían los padres.

1894.—En la ciudad de Buenos Aires muere a los noventa y un años, el brigadier-general don José Matías Deogracias Zapiola, uno de los héroes de la emancipación política del Río de la Plata.

1855.—En Rivas, Nicaragua, se verifica el primer encuentro de armas entre nicaragüenses y filibusteros norteamericanos.

CORREOS

Hoy a las 8 a. m. se despachará correspondencia para Estados Unidos y Europa por la vía de New York.

También se despachará correspondencia para Sud América y Antillas, vía Colón y Panamá, por el vapor «Atenas».

PASAPORTES

Joseph M. de Hart, norteamericano, minero, para Nueva York.

Mariano Tovar Morales, nicaragüense, estudiante, para Nicaragua.

Arturo Quirós Carranza, costarricense, contabilista, para Panamá.

Roberto Tinoco Gutiérrez, costarricense, agricultor, para Panamá.

Josefina Rodríguez Alvarado, costarricense, costurera, para Panamá.

Manuel Antonio Benavides Vargas, costarricense, agricultor, para Panamá.

Daniel Esquivel, costarricense, comerciante, para Panamá.

HOTELES

Continental.—Pedro Jalet, comerciante, de Limón.

Ismael Valerio, médico, de Guanacaste.

Félix Carazo, maderero, de Las Cañas.

NACIMIENTOS

Claudio, de Dolores Para Córdoba.

Innominada, de Oscar Rodríguez y Mercedes Meneses.

Ramón, de Alis Céspedes Monge.
Lilia, de Julio A. Fernández Cordero y Elvira Vargas Quirós.
José, de Próspero Chaves Mora y Salvador Chacón Rivera,
Dora, de Constantino Rojas Otárola y María Luisa Madrigal Porras.

DEFUNCIONES

José Salazar, 1 año, San José, hijo de José Salazar y Luz Bejarano.
Consuelo Quirós, 34 años, de Cartago, hija de José Quirós Montero y María Quirós Aguilar.
Jerónima Vargas Quesada; 60 años, de La Uruca, hija de José Vargas y Dolores Quesada.

Hoy es día de San Pedro

Hoy celebra la Iglesia Católica el día de San Pedro y San Pablo, Apóstoles.

Hoy es día, también, de todas las personas que lleven tales nombres.

Enviamos nuestro saludo a don Pedro Loría Iglesias, don Pedro Pérez Zeledón, don Pedro Iglesias Flores, don Pablo Torrens, don Pablo Baixench, y a todas las demás personas que hayan recibido esos nombres con las aguas bautismales.

Una mujer intoxicada con sublimado

Anita Alvarado se llama una señora, de 28 años, radicada en el barrio de Keith, y la cual quiso poner fin a sus días por razones que en absoluto desconocemos.

Lo de siempre: algún enredillo amoroso puso a cavilar a Anita acerca de eso que llaman «la vida y la muerte», y con un estocismo digno de mejores tiempos ingirió un bebedizo en el que había disuelto cuatro pastillas de sublimado.

A poco sentía Anita los síntomas de la intoxicación: a sus gritos acudieron los vecinos, y éstos, viendo el caso perdido, solicitaron la ambulancia.

La paciente fué llevada al Hospital, a eso de las 3 de la tarde.

Allí le hizo algunos lavados el doctor David Quirós y la atendió también el doctor Béeche.

El estado de Anita es de cuidado.

La auxiliaron los médicos un poco tarde, porque tarde llegó al Hospital y el mal había avanzado tal vez demasiado.

¿Cuándo será que las mujeres—sobre todo las mayores— reflexionen mejor acerca de su alto destino?

Se necesita valor para empujar por voluntad propia las puertas de la eternidad pero moralmente desertar de la vida es una cobardía.

La falta de un ideal noble lleva a lamentables extremos. Quien cultiva su lote de ilusión en la tierra, tiene que exclamar como aquel personaje de Benavente: ¿cómo dejar yo mis palomas?

LA MAGNOLIA

Tiene un esmerado servicio para fiestas a domicilio: matrimonios, naticios, bautizos, etc.

ATENDIDO ESPECIALMENTE POR SU PROPIETARIO

TEATRO AMERICA El Coliseo de Moda

Para HOY DOMINGO Dos Grandes Funciones! Matinée y Noche! DOS

En la Matinée la grandiosa película **FASCINACION**

En la NOCHE - ESTRENO de la monumental obra de Enrique Ibsen:

EXITO, GARANTIA! **LOS ESPECTROS** EXITO, GARANTIA!

Dr. M. Valenzuela

— DENTISTA AMERICANO —

OFICINA:

Frente al Parque Central, Contiguo a la Casa de Salud

HORAS: De 8 a 11 a. m. y de 1 a 5 p. m.

Especialidad en calzas de oro por el sistema «Inlay», sin molestias para el paciente; coronas, puentes y dentaduras.

TRABAJO GARANTIZADO

Imp. Falcó & Borrásé, San José